



Initiative H24

URGENCES DE PROXIMITÉ: OUI!
BÜRGERNAHE NOTAUFNAHME: JA!

La Roche, mars 2024

Chères amies, chers amis,

Il y a presque quatre ans, le 23 septembre 2020, nous nous sommes retrouvés, malgré le Covid, à plus de 130 personnes à l'Hôtel de Ville de Bulle. A cette occasion, vous nous avez confié la mission de lancer une initiative en faveur du maintien d'urgences hospitalières régionales 24/24 et 7/7. Nous l'avons déposée le printemps suivant. Elle est formulée comme suit :

Art. 68 al. 3 et 4 (nouveaux) Santé

3 L'Etat garantit un service d'urgences hospitalières publiques 24 heures sur 24 et 7 jours sur 7, situé dans le Sud, dans le centre du canton et dans sa partie alémanique.

4 L'Etat utilise pleinement les modes de financement à sa disposition pour garantir ce service d'urgences hospitalières publiques de proximité, en tenant compte des intérêts régionaux.

Ensuite, d'avril à juin 2021, vous avez tous fourni un magnifique effort pour récolter les signatures nécessaires à la validation du texte. Le résultat a dépassé toutes nos espérances, car, sur les 11'878 signatures déposées, **10'483** ont été validées par la Chancellerie d'État, alors que seules 6'000 étaient nécessaires. Il s'agit de l'une des initiatives cantonales les plus populaires de ces dernières décennies. Encore un grand merci pour votre engagement extraordinaire.

Trois ans se sont écoulés depuis ce moment mémorable. Malheureusement, la classe politique fribourgeoise n'a pas suivi ce succès populaire. Au contraire, puisqu'elle a tout fait pour désamorcer notre mouvement.

Lors d'une séance du Grand Conseil, au mois de janvier 2022, **98%** de nos élus ont rejeté notre motion, qui leur demandait de geler toute transformation des sites de l'HFR dans l'attente du résultat de la votation sur l'initiative. Ainsi, le démantèlement s'est poursuivi de plus belle. Les sites de l'HFR de Riaz et de Tavel ont été transformés en « centres de santé », qui ne répondent plus à la mission de service d'urgences de proximité. Désormais, les urgences hospitalières se concentrent sur le seul site de Fribourg, qui n'est plus à même de gérer de manière satisfaisante l'afflux de patients provenant de tout le canton. Les urgences centrales sont débordées, la qualité des soins s'en ressent et les conditions de travail du personnel soignant en pâtissent. Pire, de plus en plus de Fribourgeoises et de Fribourgeois ont perdu confiance en leur hôpital et vont désormais se faire soigner hors canton. L'HFR s'enfoncé donc inexorablement dans les chiffres rouges.

En juin 2022, pour contrecarrer l'initiative, nos élus ont décidé de créer une commission afin d'élaborer un contre-projet. Ce contre-projet a finalement vu le jour, le 21 juin 2023. Il propose essentiellement des permanences médicales et maisons de garde, des centres de santé pour la prise en charge des urgences dites non vitales, ainsi que des « rapid responders », des « first responders » et des « first responders plus » pour la prise en charge des urgences « vitales ». Il est à souligner que les « first responders » sont des bénévoles et non des professionnels de la santé. Ces personnes auront simplement suivi un cours pour être formées aux gestes élémentaires des premiers soins. Sur le site de la fondation des first responders, ci-dessous, il est stipulé clairement « qu'ils ne remplacent en aucun cas l'engagement des services préhospitaliers ». Il ne s'agit donc que de solutions complémentaires aux vrais services hospitaliers et aux transports en ambulance.

<https://fondation-first-responders.ch/fr/first-responders>

Finalement, au mois de février 2024, nos élus du Grand Conseil ont voté, à un score soviétique de **98%**, en faveur du contre-projet, afin de combattre l'initiative H24.

Désormais, pour assurer les urgences sur l'ensemble du canton, Fribourg dispose d'un seul hôpital central obsolète, dont la reconstruction est annoncée à grands frais pour 2034, voire 2040. Quant aux hôpitaux régionaux récents, ils sont en voie de démantèlement total, cherchez l'erreur !

Nous comptons donc sur **vous** pour soutenir l'initiative H24, pour de véritables soins de proximité et pour un véritable système hospitalier. Car un hôpital n'est pas une entreprise, mais un service public, qui ne saurait être remplacé par le bricolage que la classe politique nous propose avec son contre-projet.

pour le comité d'initiative,

Stella Bonnet, La Roche

Sébastien Bossel, Riaz

Daniel Savary, Avry-devant-Pont

La date de la votation a été fixée au

9 juin 2024

Votez **OUI** à l'initiative H24

et NON au contre-projet qui va dans le sens d'une privatisation

Nous serons présents sur les marchés dans les chefs-lieux du canton en avril, mai et juin. Nous attendons votre visite avec grand plaisir.